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突破微创难点 提倡防治前移

市一医引领肝胆健康“早”行动

肝胆是人体重要器官，一旦受损

会导致毒素堆积、代谢紊乱、消化不

良、营养不良等后果，威胁身体健康乃

至生命安全。市第一人民医院（以下

简称“市一医”）外一科作为省重点临

床专科，持续提升肝胆胰胃肠疾病诊

疗水平，突破复杂微创手术难点，同时

积极前移防治窗口，强化对潜在病变

的早期识别和及时干预，践行“早”行

动，守护肝胆健康。

攻坚微创
助力高效诊疗

“目前，微创手术可以处理大部分

问题，但在多次复发并进行手术治疗

后，患者做微创手术的难度会显著增

加。开放手术风险低，是传统治疗中

更加常见的选择。”市一医外一科主

任、主任医师陈德兴说，凭借丰富经

验、精湛技术和耐心细致的操作，该科

室已成功为多例传统需开放手术的患

者实施微创治疗，减小创口，缩短恢复

周期。

不久前，在我市务工的曾先生成功

通过微创手术解决了自己的难题。

两年前，曾先生因肝多发肿瘤接受

过开腹手术及射频治疗。今年复查时，

市一医外一科主任医师柳东发现其肝

脏深部长出两个复发肿瘤。该处紧邻

胸腔与肾脏，手术视野极差，加之既往

开腹手术可能造成的广泛腹腔粘连，手

术面临巨大挑战。

考虑到患者希望尽快康复、减轻经

济负担的诉求，柳东团队经过周密评

估，决定迎难而上，采用腹腔镜微创手

术进行根治。术中的实际情况印证了

预判——腹腔脏器粘连成团，分离异常

艰难。手术团队凭借精湛技艺与耐心，

耗时8个多小时，逐步分离粘连、精准游

离肝脏和病灶、控制出血，最终成功切

除了位置刁钻的肿瘤。

术后，通过加速康复外科（ERAS）

理念管理，曾先生恢复迅速，次日即可

以下床活动并少量进食，8 天后康复出

院。

能够实施高难度的微创外科手术，

这显示出市一医外一科在肝胆胰胃肠

疾病诊疗领域的强劲实力。

据悉，市一医外一科是浙江省重

点临床专科、浙中西部区域重点专科、

永康市重点培育学科。同时，作为海

军军医大学附属第三医院（上海东方

肝胆外科医院）肝胆外科联盟单位、温

州医科大学外科团队常驻单位，市一

医外一科在肝胆胰胃肠疾病诊疗领域

具备显著优势。该科室还承担金华市

肝胆肿瘤科学研发中心建设，是金华

市医学会外科分会副主委单位，也是

永康市腔镜中心、浙江省加速康复外

科示范病房。

市一医外一科现有 20 名专业医

师，其中包含 3 名金华市名医、6 名硕

士研究生及 1 名硕士研究生导师，形

成了一支技术精湛、经验丰富的医疗

团队。除此之外，还有名医专家提供

助力——温州医科大学永康市第一人

民医院执行院长、中国抗癌协会康复

会学术指导委员会肝胆胰分会委员童

洪飞定期坐诊，东方肝胆外科医院器

官移植科主任、海军军医大学胆道肿

瘤专病诊疗中心副主任易滨也会定期

前来义诊。

在临床诊疗方面，市一医外一科以

肝胆胰胃肠肿瘤的规范化综合治疗为

核心特色，同时专注于微创外科技术、

加速康复外科（ERAS）的应用推广，以

及小儿外科、血管外科等领域的疾病诊

治；常规开展腹部外科的各种微创手

术、开放手术，能开展肝胆胰胃肠疾病

的所有三、四类手术，为患者提供精准、

高效的诊疗服务。

尽早干预
减少健康隐患

长期以来，人们对于胆囊结石的认

知存在一个误解，认为只要没有明显症

状就可以置之不理。然而，这种观念可

能会带来严重的健康隐患。

“很多人认为，查出胆囊结石但没

有疼痛的症状，就不用去治疗。实际

上，胆囊结石自发排出的概率极低，长

期滞留不仅可能引发急性炎症，还存在

癌变风险。”陈德兴说，他曾经接诊过一

个患者，因胆囊结石没有疼痛，该患者

前期没有进行手术治疗，后来手术时被

发现已出现癌变。

“所幸发现的时候尚属早期，如果

等病情进一步恶化，后果不堪设想。”陈

德兴提醒，这样的案例在临床中并不少

见，无论有无症状，早发现、早干预才是

保障健康的关键之道，尤其是高危人

群，更需要尽早接受手术。

当胆囊结石患者合并胆囊炎、胰腺

炎、胆囊息肉，或胆囊中出现充满结石、

萎缩、胆囊壁不规则增厚等情况时，其

进展为胆囊癌的风险将显著增加。因

此，识别出这些高危特征的患者，应积

极考虑并尽早接受手术治疗，预防癌

变。

为了降低我市肝胆肿瘤发病率，市

一医外一科计划系统开展肝癌高危人

群筛查工作。据悉，该计划包括建立专

项数据库整合管理高危人群信息，并对

乙肝病毒感染者、丙肝病毒感染者、代

谢相关性肥胖患者及酒精依赖者等特

定高危人群进行科学风险评估，构建发

病风险预测模型，制定监测方案，督促

其按时接受规范化检查治疗。

市一医将通过这一系列“筛查—评

估—预警—干预”举措，不断前移肝胆

肿瘤防治窗口，加强对潜在病变的早期

识别与及时干预，降低疾病的发病风

险。

融媒记者 何悦

打造“浙中健康窗口”

专家团队在开展微创腹腔镜手术专家团队在开展微创腹腔镜手术

记者：一名演奏家的成长历程充满

了挑战与热爱。作为一名永康籍中提琴

演奏家，您在音乐道路上是否受到过家

乡的影响？

吕鸽：永康是我热爱的家乡，对我来

说非常重要。我的祖籍在方岩镇。

我的家人在艺术上各有造诣。或许

是受家中遗传的文艺细胞的影响，我对

音乐十分感兴趣。我的爷爷喜欢画画，

他用炭将作品画在村中祠堂的白墙上，

得到过很多赞扬。我的伯伯是一名制作

戏曲服装和道具的手工艺人，他是方岩

龙灯中龙头的主要制作者。我的父亲曾

在部队学过歌曲创作，他的作品曾刊登

在全国解放军歌曲集里。

还有我的出生地——芝英镇，我现

在还能够清楚地记得芝英镇的老市基，

里面有一个很大的戏台，经常会有戏曲

节目上演。

当年的戏剧团都带着乐队现场演

奏，我对乐队非常着迷。我的父亲会拉

小提琴，他有时会上台伴奏。戏曲结束

后，我还会跑上舞台撒欢。这些在我的

成长过程中起到了非常重要的作用。我

现在还能哼唱一点婺剧的曲牌，“当叮当

当当哒哩哒来哒，当哒哒啦当哒⋯⋯”

记者：相比于小提琴和大提琴，中提

琴对大众而言似乎隔着一层神秘的面

纱。作为知名的中提琴演奏家，您可以

带领大家了解一下中提琴吗？

吕鸽：提到小提琴和大提琴时，很多

人脑海里会有这样的画面：小提琴是放

在肩上演奏的，大提琴是杵在地上演奏

的。其实，中提琴和小提琴一样，是放在

肩上演奏的。中提琴比小提琴低 5 度，

弦更粗一些，琴的发音箱体也更大。

中提琴非常符合人的音区，音色磁

性且有张力，既不像小提琴那么高亢，

也不像大提琴那样比男低音还要低。

在弦乐四重奏中，中提琴经常发挥桥梁

作用，连接小提琴的高音与大提琴的低

音。

记者：对于正在学习乐器或梦想

成为职业演奏家的孩子，您有什么建

议？

吕鸽：音乐最有意思的地方在于不

千篇一律，且极富创造力。我觉得有必

要让更多的孩子去学音乐。

音乐对每个人来说都很有意义，因

为语言的尽头就是音乐，在语言无法表

达的时候可以用音乐来表达。音乐是人

类表达的第二语言，孩子们应该去学一

些音乐、学一些乐器。特别是西方的古

典音乐，它的知识量非常庞大，结构也比

较复杂。小时候多掌握一种乐器，对孩

子的未来会很有帮助。

《g小调第四十交响曲》
《g 小调第四十交响曲》是莫扎特最

后的三大交响曲之一，是他的交响曲中

最广为人知的作品。整部交响曲热情洋

溢，有着充满感情化的乐思。这首交响

曲虽然仍能听出巴洛克音乐的痕迹，但

还是促使当时的音乐向前迈进了一步。

当它在十九世纪初于莱比锡演奏之际，

曾受到“战栗”“沉缓”等评价。这部作品

可以说是一步步接近浪漫派的作品。

奥芬巴赫的《天堂与地狱》
天堂与地狱序曲，原名《地狱中的奥

菲欧序曲》，管弦乐曲，为德籍法国作曲

家雅克·奥芬巴赫所作轻歌剧《地狱中的

奥菲欧》的序曲，作于 1858 年，同年在巴

黎首演。序曲贯穿着欢乐的喜剧气氛，

节奏明快、流畅，在一定程度上体现了作

者对整个歌剧作品的调侃色彩。

融媒记者 王玙铮
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交响丽州

对话演奏家吕鸽

中提琴奏响浓浓乡音


